

ABSTRAK

Skripsi dengan judul “Analisis Kesiapan Menikah Anak Perempuan Korban Kekerasan Dalam Rumah Tangga Perspektif Gender dan Hukum Keluarga Islam (Studi Kasus Kecamatan Ponggok Kabupaten Blitar)” ini ditulis oleh Meilia Tahta Alfina Azhary, NIM. 1860102222151, dengan pembimbing Dr. Ahmad Musonnif, M. H. I

Kata Kunci: Anak Perempuan, Hukum Keluarga Islam, Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT), Kesiapan Menikah, Perspektif Gender.

Pernikahan dalam Islam merupakan *mîtsâqan ghalîzan* yang bertujuan membentuk keluarga sakinah, mawaddah, wa rahmah, namun realitas sosial menunjukkan masih tingginya angka KDRT di Kabupaten Blitar, yakni 61 kasus kekerasan terhadap perempuan pada tahun 2024 dengan 14 di antaranya merupakan KDRT. Kondisi ini tidak hanya berdampak pada istri sebagai korban langsung, tetapi juga pada anak perempuan sebagai korban tidak langsung yang tumbuh dalam lingkungan penuh kekerasan, sehingga membentuk kecemasan, rendahnya kepercayaan diri, dan keraguan terhadap pernikahan. Dalam hukum keluarga Islam, kesiapan menikah tidak sekadar diukur dari usia, melainkan mencakup konsep *kafa'ah* dan *istita'ah* serta kemampuan menjalankan prinsip *mu'âsyarah bil ma'rûf*, sedangkan perspektif gender menyoroti bagaimana budaya patriarki menciptakan ketimpangan relasi kuasa yang turut memengaruhi kesiapan anak perempuan korban KDRT dalam membangun pernikahan yang setara. Penelitian ini bertujuan menganalisis kesiapan menikah anak perempuan korban KDRT di Kecamatan Ponggok Kabupaten Blitar melalui pendekatan kualitatif studi kasus dengan kerangka perspektif gender dan hukum keluarga Islam.

Tujuan penelitian ini adalah untuk menjelaskan seberapa siap anak perempuan yang menjadi korban KDRT untuk menikah di Kecamatan Ponggok. Di samping itu, juga mengkaji kesiapan tersebut dari sudut pandang gender (hubungan kekuasaan dan ketidaksetaraan peran) serta hukum keluarga Islam (hak dan kewajiban antara suami dan istri serta tujuan untuk mencapai sakinah, mawaddah, dan warahmah).

Metode dalam penelitian ini menggunakan jenis penelitian yuridis empiris dengan metode kualitatif lapangan (*field research*) dilengkapi desain studi kasus yang berlokasi di Kecamatan Ponggok, Kabupaten Blitar. Data yang diperoleh berasal dari wawancara mendalam dengan tiga narasumber kunci (perempuan berusia 19-22 tahun yang menjadi korban KDRT), observasi, dan pengumpulan dokumen, sedangkan data sekunder diambil dari dokumen resmi seperti laporan dari DP3A. Analisis dilakukan dengan cara deskriptif analitis menggunakan triangulasi sumber dan model Miles-Huberman.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) pengalaman melihat Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) memengaruhi kondisi emosional seperti ketakutan, kecemasan, dan ketidakpercayaan terhadap pernikahan yang berdampak pada kesiapan mental dan psikologis. (2) dari sudut pandang gender, terdapat ketidakseimbangan dalam hubungan kekuasaan di dalam keluarga yang membentuk pandangan anak tentang pernikahan, baik sebagai kekhawatiran akan terulangnya kekerasan maupun sebagai motivasi untuk menciptakan hubungan yang lebih setara. (3) menurut perspektif hukum keluarga Islam, kesiapan untuk menikah tidak hanya dinilai dari usia, tetapi juga mencakup kedewasaan mental, sosial, dan kemampuan untuk memahami serta melaksanakan hak dan kewajiban dengan adil demi mencapai keluarga yang harmonis.

ABSTRACT

This thesis, titled “Analysis of the Readiness for Marriage Among Female Victims of Domestic Violence from a Gender and Islamic Family Law Perspective (A Case Study of Ponggok Subdistrict, Blitar Regency),” was written by Meilia Tahta Alfina Azhary, Student ID No. 1860102222151, under the supervision of Dr. Ahmad Musonnif, M.H.I.

Keywords: Daughters, Islamic Family Law, Domestic Violence, Readiness for Marriage, Gender Perspectives.

Marriage in Islam is a *mîtsâqan ghalîzan* aimed at establishing a family characterized by *sakinah*, *mawaddah*, and *rahmah*; however, social realities reveal that rates of domestic violence remain high in Blitar Regency, with 61 cases of violence against women reported in 2024, 14 of which were domestic violence cases. This situation not only affects the wife as the direct victim but also the daughter as an indirect victim who grows up in a violent environment, leading to anxiety, low self-esteem, and doubts about marriage. In Islamic family law, readiness for marriage is not merely measured by age but encompasses the concepts of *kafa'ah* and *istita'ah*, as well as the ability to uphold the principle of *mu'âsyarah bil ma'rûf*. Meanwhile, the gender perspective highlights how patriarchal culture creates power imbalances that also influence the readiness of girls who are victims of domestic violence to build an equitable marriage. This study aims to analyze the marriage readiness of girls who are victims of domestic violence in Ponggok Subdistrict, Blitar Regency, through a qualitative case study approach using a framework of gender perspective and Islamic family law.

The purpose of this study is to examine the readiness of girls who are victims of domestic violence to marry in Ponggok Subdistrict. In addition, it examines this readiness from a gender perspective (power relations and role inequality) as well as from the perspective of Islamic family law (the rights and obligations of husbands and wives and the goal of achieving *sakinah*, *mawaddah*, and *warahmah*).

This study employs an empirical legal research approach using qualitative field research supplemented by a case study design, conducted in Ponggok Subdistrict, Blitar Regency. The data were obtained through in-depth interviews with three key informants (women aged 19–22 who were victims of domestic violence), observation, and document collection, while secondary data were drawn from official documents such as reports from the DP3A. Analysis was conducted using a descriptive-analytical approach, incorporating source triangulation and the Miles-Huberman model.

The research findings indicate that: (1) witnessing domestic violence affects emotional states such as fear, anxiety, and distrust of marriage, which in turn impact mental and psychological readiness. (2) from a gender perspective, there is an imbalance in power dynamics within the family that shapes children's views on marriage, whether as a fear of the recurrence of violence or as a motivation to create a more equitable relationship. (3) According to the Islamic family law perspective, readiness for marriage is not only assessed based on age but also encompasses mental and social maturity, as well as the ability to understand and fulfill rights and obligations fairly to achieve a harmonious family.

ملخص

أطروحة بعنوان «تحليل مدى استعداد الفتيات ضحايا العنف المنزلي للزواج من منظور النوع الاجتماعي وقانون الأسرة الإسلامي (دراسة حالة منطقة بونغوك بمقاطعة بليتار)» أعدت ميليا تاهتا ألفينا أزاری، رقم الطالبة 1860102222151، تحت إشراف/إرشاد الدكتور أحمد موسونيف، ماجستير في الشريعة الإسلامية.

الكلمات المفتاحية: الفتيات، قانون الأسرة الإسلامي، العنف المنزلي، الاستعداد للزواج، المنظور الجنساني.

يُعد الزواج في الإسلام «ميثاقاً غليظاً» يهدف إلى تكوين أسرة تسودها السكينة والمحبة والرحمة، إلا أن الواقع الاجتماعي يُظهر استمرار ارتفاع معدلات العنف المنزلي في مقاطعة بليتار، حيث سُجلت 61 حالة عنف ضد المرأة في عام 2024، منها 14 حالة عنف منزلي. لا تؤثر هذه الحالة على الزوجة باعتبارها الضحية المباشرة فحسب، بل تؤثر أيضاً على الفتيات باعتبارهن ضحايا غير مباشرات ينشأن في بيئة مليئة بالعنف، مما يؤدي إلى الشعور بالقلق وانخفاض الثقة بالنفس والشك في الزواج. في قانون الأسرة الإسلامي، لا تُقاس الاستعداد للزواج بمجرد العمر، بل تشمل مفهوم الكفاية والاستطاعة، فضلاً عن القدرة على تطبيق مبدأ المعاشرة بالمعروف، في حين تسلط منظور النوع الضوء على كيفية قيام الثقافة الأبوية بخلق تباين في علاقات القوة، مما يؤثر بدوره على استعداد الفتيات ضحايا العنف المنزلي لبناء زواج متكافئ. تهدف هذه الدراسة إلى تحليل استعداد الفتيات ضحايا العنف المنزلي للزواج في منطقة بونغوك بمقاطعة بليتار من خلال نهج دراسة الحالة النوعية باستخدام إطار منظور النوع الاجتماعي وقانون الأسرة الإسلامي.

الهدف الأساسي هو توضيح مدى استعداد الفتيات ضحايا العنف المنزلي للزواج في منطقة بونغوك. إلى جانب ذلك، يهدف البحث أيضاً إلى دراسة هذا الاستعداد من منظور النوع الاجتماعي (علاقات القوة وعدم المساواة في الأدوار) وكذلك من منظور قانون الأسرة الإسلامي (الحقوق والواجبات بين الزوج والزوجة، والهدف المتمثل في تحقيق السكينة والمودة والرحمة).

تستخدم هذه الدراسة منهجية البحث القانوني التجريبي مع اتباع أسلوب البحث الميداني النوعي، مدعومة بتصميم دراسة حالة في منطقة بونغوك، بمقاطعة بليتار. تم الحصول على البيانات من خلال مقابلات متعمقة مع ثلاث مصادر رئيسية (نساء تتراوح أعمارهن بين 19 و22 عامًا من ضحايا العنف المنزلي)، والملاحظة، وجمع الوثائق، بينما تم الحصول على البيانات الثانوية من الوثائق الرسمية مثل تقارير إدارة شؤون المرأة والطفل (DP3A). تم إجراء التحليل بطريقة وصفية تحليلية باستخدام تقاطع المصادر ونموذج مايلز-هوبيرمان.

أظهرت نتائج الدراسة ما يلي: (1) تؤثر تجربة مشاهدة العنف المنزلي على الحالة العاطفية، مثل الخوف والقلق وعدم الثقة في الزواج، مما ينعكس على الاستعداد العقلي والنفسي. (2) من منظور النوع الاجتماعي، هناك خلل في توازن القوى داخل الأسرة يؤثر على نظرة الطفل إلى الزواج، سواء كان ذلك في شكل قلق من تكرار العنف أو دافع لخلق علاقة أكثر تكافؤًا. (3) وفقًا لمنظور قانون الأسرة الإسلامي، لا يُقَيَّم الاستعداد للزواج من حيث العمر فحسب، بل يشمل أيضًا النضج العقلي والاجتماعي والقدرة على فهم الحقوق والواجبات وتنفيذها بإنصاف من أجل تحقيق أسرة متناغمة.